

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal



**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes. 0'50  
Fuera, semestre. 3'00  
Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 30 Noviembre 1902

**Puntos de suscripción**  
En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.º.  
NUM. 96  
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

## Monumento á Castelar

Pese á los trabajos de zapa de la gente nea y reaccionaria, la suscripción para el monumento á Castelar va creciendo y cada día se reciben por la Comisión Ejecutiva mayores donativos.

Sin duda habian llegado á creerse que la suscripción para el monumento á Castelar, era algo parecido á la peregrinación á la Virgen del Pilar de Zaragoza, que se quedó en agua de cerrijas, por falta de valor y de dinero. Nó, señores reaccionarios, é intransigentes, el monumento á Castelar es una deuda contraída por la España liberal y jamás hemos desmentido los liberales nuestro origen y por tanto el monumento, habia de construirse y se construirá pese á todos, y aun cuando para ello, tuvieran que regarse los cimientos con lágrimas de nuestros hijos, por invertir en él, el pan que necesitarán una semana.

¿Qué se diría de España si no pudiera levantarse un monumento á Castelar? Se diría y con razón que este es un país prostituido, relajado, en que los hombres son bestias, sin ideal alguno toda vez que no saben legar á la posteridad el recuerdo de un hombre que aparte su talento y sus méritos indiscutibles, supo acabar con una eselavitud que nos deshonraba y que hizo que millares de nuestros hermanos nos consideraran como sus verdugos.

Nó, la España liberal no podía echar sobre sí, tan ignominiosa mancha y por esto cada día con más empuje responde con más dinero á las excitaciones de la Comisión Ejecutiva para que cuanto antes quede levantado ese monumento, ante el cual se descubrirán las futuras generaciones con mayor respeto y cariño, toda vez que Castelar habrá de ser tanto más querido, cuanto más alejado aparezca el recuerdo de su persona.

Pueden seguir sus eternos enemigos su obra vil y canallesca, censurando á cuantos contribuyen con su óbolo á que sea un hecho el monumento, pero mientras tanto nosotros en la brecha, como casi toda la prensa de España, estaremos uno y otro día pidiendo que se levante cuanto antes, para llegado que sea el momento decir á esos entes ruines, de alma negra y de corazón empedernido:

Ahí tenéis la obra que tanto mal decisteis,

pero respetarla, por que si un día se os ocurre arrojar sobre ella, una gota de vuestra emponzoñosa baba, caeremos sobre vosotros y al pié de ese mismo monumento sufriréis las consecuencias de vuestra osadía.

Ahí tenéis la obra de la España liberal y al pié de ella os juramos que lejos de retroceder en nuestro camino, ella nos alentará y alentará á nuestros hijos para combatirlos sin contemplación, á sangre y fuego como os mereceis.

## ¿En que país vivimos?

(Continuación).

4.º Como el Ayuntamiento Flores su fin no era otro que marear y enredar la madeja sin reparar en los medios á fin de poder pescar el gran comedero (los consumos), blanco de todos sus tiros y afanes, para lo cual reunió el señor Flores sus satélites en sesión acordando por unanimidad, (así lo creo, tio de los pajaritos como dicen los chiquillos), anular el aforo practicado por el arrendatario al hacerse cargo del arriendo así se lo comunicó dicho señor en una comunicación llena de resultandos, y más resultandos, que ni con gafas Sr. Director, tanto fué así que el citado arrendatario imperterrito en su puesto lo tomó como obra de un... acuerdo mal fundado y así lo contestó á dicha corporación por oficio. En la comunicación de los célebres considerandos, se requería tambien al arrendatario para que, dentro del tercer día ingresara en arcas municipales la mensualidad correspondiente al mes de Enero.

Si la situación Cosido aprobó cuanto dejo anotado en mis escritos anteriores; porque seria de ley y entonces pregunto. ¿Por qué se anuló el aforo? ¿Por que se amonestó al arrendatario para que pagara por segunda vez la mensualidad del mes de Enero? No sabia el Ayuntamiento Flores que en poder de aquel obraba la carta de pago la cual acreditaba estar á cubierto con Depositaria, así como lo ha estado hasta el día que perseguido y usurpados sus derechos por los mismos que deben obligarse á prestarle ayuda, obligarle por la fuerza á dejarlos abandonados.

Contra lo que dejo dicho recurrió el arrendatario en alzada á la Delegación de Hacienda, dejando esta sin efecto los descabellados acuerdos tomados por la Corporación Flores.

No debía de ignorar dicho señor, que la entidad Ayuntamiento subsiste siempre; podran va-

riar las personas pero aquella siempre queda; por lo tanto, cuantos acuerdos tome una corporación una vez aprobados quedan en vigor, siendo así. ¿Con qué derecho se anulaban los actos que otra habia autorizado? Me extraña su modo de obrar Sr. Flores, en otro monterilla de taberna como hay muchos lo comprendo pero en un señor que ha sido Juez de instrucción vaya, que me rio yo de los... peces de colores.

Si alguna deficiencia habia en los documentos que en la comunicación de los resultandos interesaba el Sr. Flores, no creo debia molestarse en lo más mínimo al arrendatario, puesto que, sujetándose al pliego de condiciones como lo verificó el que nos ocupa, á otros se les debia exigir responsabilidades, si en verdad estas asistian.

Siendo así, señor Flores, que daño le causó á usted el arrendatario, que resentimiento tenia con él para obrar en la forma que V. lo hizo; proceder como el suyo sólo se concibe en un cerebro perturbado, y que al llegar al final de la jornada encuentran por compensación el desprestigio entre sus mismos compañeros y la burla de que constantemente son víctimas.

5.º Tantos desaciertos seguramente amilaron el ánimo del Alcalde, puesto que, entonando el *mea culpa*, presentó de rondon la dimisión de su cargo, tarde *piache*, el mal estaba ya hecho y él con su retirada no podia contrarrestarlo.

Resultado de la primera campaña,

Que el Sr. Flores al encontrarse rodeado de otra gente, tal vez hubiera hecho una buena administración y sido buen Alcalde, pero dió el primer paso en falso; á la par que demostró tambien tener poco acierto para ciertos actos y falto de voluntad. Por lo tanto su retirada fué una *mieditis* aguda. Cuyas consecuencias pagó y fué víctima el arrendatario de consumos, y corramos un velo sobre el cadáver del dicho ex-alcalde, dando comienzo con la segunda de abono, entrando en tanda el que tiene de ser protagonista de mi segunda campaña Mariano Castellá, Alcalde que durante el tiempo que lo fué, dejó recuerdos tan gratos para algunos, como villanias é infamias cometió con el arrendatario de consumos.

San Carlos de la Rapita 29 Noviembre 1902.

CONSULTORIO-HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.º — Tortosa

# CASTELAR

Nuestros lectores nos perdonarán gustosos, estamos de ello seguros, que insistamos una vez más en excitar á nuestros paisanos todos, sin distinción de clases ni de ideas, á que contribuyan en la medida de sus fuerzas á fin de que sea pronto un hecho el monumento que á la memoria venerada del tribuno ilustre trata de erigirse.

No vacilaremos en calificar de justa retribución debida, aunque insignificante, más bien que de generosidad excesiva, el óbolo depositado, el grano de arena aportado por cada uno de nosotros, á la obra monumental que se proyecta, y que una vez levantada ha de llenar de orgullo el noble pecho de todo humano por cuyas venas corre española sangre.

Si, Castelar vivo, admirado de la culta Francia, respetado y acatado en la Ciudad Eterna, recibido y agasajado por el Soberano Pontífice, que á mas de Pontífice sabio, no podía menos que admirar la obra perfecta de la Divinidad Creadora en aquel cerebro privilegiado cuyas concepciones prodigiosas son saboreadas con sibarítico deleite por cuantos tienen la dicha inmensa de conocer la lengua de Cervantes.

Orador insigne, lo mismo levantaba su voz sonora y elocuente en el Congreso, para tratar una árdua cuestión de Estado, con tal conocimiento de causa y tal galanura en el discurso, que no se sabía si admirar más la profundidad de sus conocimientos, ó sus creaciones retóricas infinitas, que suspendía en la Academia de sus labios elocuentes á su ilustrado auditorio con sus enseñanzas históricas; que, en fin, recompensaba á sus asiduos lectores, infiltrando en su espíritu una satisfacción inmensa, desconocida, inexplicable, envolviendo su alma soñadora en vaporosas nubes de fantásticos ensueños, hechidos de místicas y voluptuosas visiones, tal era el poder de su estilo galano, tal el deleite sentido al saborear sus producciones sublimes.

¿Quién ha leído á Castelar y no se ha sentido transportado en alas de su fantasía á otro mundo superior?

¿Quién no se ha sentido pequeño ante la grandeza de su alma, quién no admirado de aquella fecundidad portentosa de su cerebro gigante que, cual manantial inagotable de profunda erudición al dar vida á sus múltiples ideas, para expresar un concepto, hallaba palabras infinitas, que formando un torrente de frases de una elegancia incomparable, recorría impetuosa vuestra fantasía hasta que inundando vuestro ser enriquecía el espíritu con un caudal de conocimientos de innegable utilidad?

Castelar muerto, merece mucho más, mucho más que un monumento de bronce esculpido, y sobre un pedazo de patria asentado, Castelar merece un monumento de admiración y de sentimiento, levantado en el único santuario digno del inmortal tribuno, grabado indeleble en lo más profundo del corazón de nuestros tiernos hijos, á quienes debemos legar como parte preferente de nuestra herencia, el respeto á los sabios, el cariño á los héroes, el amor á los mártires.

ENHAUTHEMOC.

(El Porvenir de Ibiza.)

## Carreteras en estado de abandono

Es altamente desconsolador y por demás bochornoso, que las autoridades que están al frente de los destinos públicos, tengan abandonados sus más sagrados deberes para con sus administrados. Toda clase de servicios son mirados con el más profundo desdén, por los encargados de cumplimentarlos; de esto están convencidos todos los españoles, y es el mal tan arraigado que todo el mundo se encoge de hombros cuando por la prensa se publican hechos, que en otras naciones, bastarian para producir un movimiento general de protesta, que haría rectificar la mala conducta á sus gobernantes. Aquí nada de eso; nos contentamos exclamando, *cosas de España*.

Aparte del ramo de instrucción, en el que, desde el Ministro al último maestro de aldea ya no saben como salir del lío metido con tantas y tan contradictorias disposiciones que han dictado sobre Enseñanza, tenemos el de carreteras que, tanto como significa de riqueza y progreso para el país, tiene de descuido y abandono por los que tienen la sagrada misión de cuidarlo y mejorarlo.

Nuestra comarca que sería rica por sus excelentes cualidades en la agricultura; tiene que sucumbir ante las dificultades que hay en el transporte de sus productos á los centros mercantiles. El comercio y la industria hermanadas con la agricultura tocan las funestas consecuencias de tales abandonos.

De allende el Ebro, concurren á nuestro mercado infinidad de pueblos con sus productos, pero este movimiento se centuplicaría si las vías de comunicación estuviesen como merece el abalizado agricultor, que religiosamente ha de pagar su tributo al Estado, sinó quiere ser víctima del fisco.

A tal extremo ha llegado el abandono en que la jefatura de obras públicas nos tiene, que la misma carretera del Estado en el trozo comprendido desde Vinallop á ésta ciudad, está intransitable y es teatro de vuelcos y percances diarios.

Tal es su estado de conservación. Desde Tortosa á Soldevila, está convertida en un verdadero lago y no hay que decir que el arrabal de la Cruz y las avenidas del Temple á la estación no se pueden transitar.

Consideramos de urgente necesidad, que por los señores ingenieros jefe de la provincia y el de sección, se tomen medidas enérgicas al mejoramiento de los dos trozos de carretera mencionados, aliviando al pobre agricultor, que precisamente en ésta época de recolección, es cuando más necesita su apoyo para recoger el fruto de sus trabajos. Repetidas veces hemos denunciado tanta desidia, pero insistiremos si no se pone pronto enmienda.

## Crónica

Como quien pone una pica en Flandes, el *Diario de Tortosa*, nos dá cuanta con su entendida hipocresía, de que en la puerta del Parque se le cogió á un *matutero* el *aparato-corsé* y el líquido que contenía.

Si el contrabandista hubiese sido concejal y le hubiesen detenido los empleados del resguardo en el

fielato del Temple un pellejo de vino dentro el carro en que el concejal iba sentado, apesar de repetir el concejal *matutero* que era concejal del que acude á las sesiones, los superiores, en lugar del decomiso del vino de contrabando, multa y detención del carro, obligarían á llevar en hombros por el mismo empleado, el vino decomisado en casa del *patriótico* del concejal aludido.

No comprendemos, que en buena lógica, el *Diario de Tortosa* publique esas mamarrachadas.

Fijéense bien nuestros lectores, y verán como estamos en lo cierto que el *Diario de Tortosa*, segun el Sol, cambia de postura por no perder la costumbre.

Días atras jaleaba en todos los números al Diputado por Tortosa Sr. Gascón, sin acordarse más que una vez por trimestre y en último término, del señor Lopez Puigcerver. Ahora cambia de baraja diciendo que todo lo debemos al Diputado por Roquetas D. Vicente Lopez Puigcerver, es claro ¡Cómo tiene á su hermano *Alcalde!*

¿Si creará el *hipoerita Diario*, que dichos señores no entienden el juego?

Las circunstancias obligan á los señores Puigcerver y Gascón, á aparentar que se dejan tomar el pelo por el *Diario de Tortosa*.

Conocen perfectamente la *mascarada liberal* que les representa en Tortosa.

Ese servélismo, por el negocio, nos causa repugnancia y asco.

Son varios los individuos que poseen billetes de un fonógrafo que se rifaba en una de las tómbolas instaladas hace poco tiempo en la plaza de Alfonso XII y algunos de ellos nos suplican que lo denunciemos á fin de que el Sr. Alcalde, que fué quien toleró la tal rifa, procure indagar el paradero de dicho feriante para que haga público si se ha realizado el sorteo y quien ha sido el agraciado, pues la maledicencia podría hacer mil conjeturas nada favorables al aludido feriante.

Esperamos que el alcalde accidental procurará atender lo denunciado, por nosotros, si no por los que nos hicieron la súplica.

Sentimos que por exceso de original no podamos dar á conocer en este número un importante trabajo, de uno de nuestros colaboradores, referente á los elocuentes, profundos y patrióticos discursos, pronunciados en las sesiones del Congreso del día 24 y siguientes por nuestro amigo el Diputado y ex-Ministro de Agricultura D. José Canalejas Méndez, y el del Diputado por Tarragona D. Juan Cañellas que puso de manifiesto á la Cámara la disidia y abandono en que se tienen las carreteras del Estado en esta provincia. Lo haremos en el próximo número.

Escandaloso resulta el modo en que los empleados del resguardo de consumos tratan al público.

No hay ningún día que cuando llega el tren corto á ésta á las 9 menos cuarto, no hagan alguna de las suyas los consumidores que están de punto en el fielato denominado de la Estación; consideran á los viajeros que llegan con el referido tren como si fueran *borregos* ó animales de carga, sin guardar ninguna consideración; está claro cómo la tienen de guardar al público cuando empiezan por no tener ninguna á los que se denominan jefes suyos?

Señor Accidental, esperamos sentados aplacará un poco su señoría estos incalificables atropellos, y cuidará en lo sucesivo un poquito más del bien estar del público en lugar de hacer tantas y tantas visitas diarias por la caja de los reptiles, por miedo á que sus compinches la saqueen.... y por hoy basta.

Para que se entere el señor Juez de instrucción de este partido, publicamos los siguientes párrafos del artículo de fondo que publicó nuestro querido colega el «Heraldo de Madrid» del día 27 del actual:

La vida es buena. ¿Quién dijo que la vida es mala? ¿Quién habló de conflictos internacionales? ¿Quién de

nuestro olvido de los compromisos? ¿Quién de las negociaciones con Roma, que jamás se concluyen? Todo eso es *pecata minuta*, como dice uno de los más intelectuales caciques fusionistas.

¡Gobernar! ¡Santa palabral! ¡Cifra y compendio de nuestras ilusiones! ¡Rosicler adorado, grato al ilustre Sagasta! ¡Gobernaremos, sí, señor; gobernaremos, pese a las oposiciones. Ahora verán esos follones de radicales lo que es gobernar. Ayuntamientos enteros los pasaremos a cercén. ¡Pues no será mala zarabanda de delegados! ¿Para qué existe la administración de justicia sino para empapelar a los enemigos del que manda?»

Los comentarios a los precedentes párrafos los dejamos a la discreción de nuestros lectores, pues conocen la vida política de esta comarca y a los caciques que han cometido las más indignas fechorías y los más repugnantes latrocinios.

El miércoles día 26 se celebró en la cárcel pública, la subasta de pan y menestra para los reclusos del establecimiento, durante el próximo año de 1903.

Asistieron al acto el Sr. Alcalde accidental, el síndico Sr. Roch y el secretario del Ayuntamiento.

Se ha adjudicado la subasta como mejor postor, a D. Juan Barberá Ramirez.

Nuevos despachos de la Habana dicen, que la situación se agrava por momentos, tomando la huelga carácter de revolución.

Han tenido lugar varias colisiones entre los huelguistas y policía, habiéndose dado muchos muertos a los yanquis siendo saqueados multitud de comercios pertenecientes a los norteamericanos y destruir algunos tranvías.

Los periódicos han reanudado su publicación, registrándose una nueva colisión de la que han resultado 80 heridos.

Há sido destituido el secretario del Gobierno por mostrarse favorable a los huelguistas.

Témese la intervención de los Estados Unidos.

De nuestro colega provincial el *Diario del Comercio*, reproducimos.

«Un amigo nuestro que iba ayer a tomar el tren que sale de Reus para esta a las dos y media de la tarde, no pudo efectuarlo por encontrar cerrada la estación, a pesar de haber tardado todavía veinte minutos en salir dicho tren.

Casos como el presente a diario se nos denuncian y no será por demás que por quien corresponda se tomen cartas en el asunto.»

Esto mismo sucedió hace unos días, con un diputado provincial querido amigo nuestro, que por culpa de las perjudiciales ordenes de la empresa del ferrocarril, no pudo el referido diputado llegar a tiempo a la sesión de la Diputación.

Ambas quejas las denunciamos al Sr. Gobernador, para que como acto de justicia ponga el debido correctivo a la empresa.

Ayer, primer aniversario de la muerte del insigne patricio D. Francisco Pi y Margall, se colocó en el paseo de su nombre en Tarragona, la artística lápida de mármol con la inscripción en bronce que el Comité del partido republicano federal ha regalado al ayuntamiento.

En nuestro último número deslizaronse algunas erratas, creemos que el buen sentido de nuestros lectores las habrán subsanado.

Ayer sábado visitaron nuestra redacción, nuestros queridos amigos y distinguidos correligionarios, don Carlos Subirats Ralda vecinos del pueblo de Godall y representante de nuestra política en dicha localidad y D. Jacinto Canals, ex-Alcalde por haberle procesado por estorbar a esta *mascarada liberal* que se empeña en perseguir a nuestros amigos para levantar a los *hojalateros* a cuya mascarada pertenecen.

# A. OLIVERES

MÉDICO

Ex alumno de los hospitales de París

Ex - ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 a 1. -- Pasaje Franquet, Pral. -- Tortosa.

Hemos tenido el gusto de tener estos días entre nosotros al conocido abogado, de San Carlos de la Rápita y ex-Diputado provincial por este Distrito, amigo nuestro, D. Joaquín Canicio.

Muy grata nos fué la visita de tan excelente amigo.

Nuestro querido amigo el ilustrado catedrático en Derecho Mercantil de nuestro Instituto provincial don Enrique Mir y Miró, ha establecido en su casa, Rambla de Castelar, número 16, entresuelo, (Tarragona) un centro comercial, dedicado principalmente a la representación de asuntos mercantiles; apertura y cierre de libros; contabilidad de establecimientos comerciales; reconocimiento de mercancías; traducciones; liquidación de averías; consultas sobre derechos arancelarios, gastos de desembarque, precios corrientes, marcas acreditadas y principales importadores en el extranjero; peritaciones judiciales en asuntos de comercio; quiebras, seguros, etc., etc., contando para ello con el debido personal facultativo y práctico.

Deseamos al laborioso e inteligente catedrático señor Mir y Miró, toda suerte de prosperidades.

## PARA SEMILLAS

Habas legítimas de Mahón

Cebada de Perelló

Trigo limpio y bueno del país.

MARTIN GILBERT

Temple 55, Tortosa.

En *Las Dominicales* han comenzado a publicarse interesantes fotograbados con grupos de congresistas de Ginebra en que figuran los retratos del diputado belga Furnemont, el diputado francés Hubbard, presidente del Grupo Parlamentario Libre pensador de la Cámara, el célebre orador y escritor anarquista Sebastián Faure y otros.

Estas fotografías están tomadas sobre la cubierta del vapor en que los congresistas hicieron una excursión por el lago de Ginebra, y en una de ellas hay un animado grupo de niños que cantan la *Marsellesa de la Paz*.

## CLASES NOCTURNAS

PROFESOR

D. MANUEL MONTAGUT PALLARÉS

Mercaderes (vulgo Cármen) 3, 2.º

# Desde Ametlla

## LA EDUCACION

Hubo un tiempo, en que campaban por sus respetos una multitud de chicuelos, traviesos y holgazanes, provistos de piedras y palos, dispuestos a soltarle un estacazo al primero que se les presentara delante. ¡Casualidad fatal! Una vez acertó a pasar un anciano, los chiquillos se vieron en las suyas ante el pobre viejo, emprendiéndole a pedrada limpia; el pobre hombre les amonestó para que le dejaran, pero ¡quial, cada vez era mayor la lluvia de cantos, obligando al infeliz a refugiarse en el quicio de una puerta dispuesto a morir en manos de aquellos granujas. Entonces pasó providencialmente, un hombre quien amenazó a los traviesos muchachos, consiguiendo hacerles tomar las de villadiego. El pobre anciano dióle las gracias, al que él llamaba su salvador, con las lágrimas en los ojos.

Esos chicuelos haraganes, crecían y cometían más barbaridades, entregándose en manos del vicio, jugando el dinero que robaban a sus padres. Más tarde se emborrachaban y armaban broncas en las que relucía el arma homicida.

Finalmente iban a parar a los correccionales cuando no al patíbulo.

¿Qué remedio hay para acabar con ello? La educación.

Insisto en asegurar lo que manifesté respecto a que el funcionario que giró la visita quedó altamente satisfecho del profesorado de Ametlla. Que conste. Lo que hay es que alguien de fuera de casa busca los tres pies al gato, pero ¡magras! ¡Hay que *comprimirse!*

El 25 de Noviembre se estableció en este pueblo una nueva farmacia, asistió al acto de la apertura el subdelegado de farmacia D. Pio Isuar, el Alcalde, el médico D. Alejandro Frías Roig y D. José Conserneau (hijo). Es una botica muy elegante y de muy buenas condiciones. Hállase en la calle de San Roque.

El corresponsal.

## EN EL PRINCIPAL

*Fedora*, fué la obra que se representó el jueves en el coliseo de la calle de Campomanes. Su interpretación fué esmerada, distinguiéndose notablemente la Sra. Tarés y el Sr. Fages en sus respectivos papeles de *Princesa* y *Luis Ipanof*. El público aplaudió a los artistas.

Hoy domingo serán puestas en escena, por la tarde el drama en 3 actos de D. José Echegaray, *De mala raza* y el juguete en un acto titulado *Sin cocinera* y por la noche tendrá lugar el magnífico drama de don José Fola Iturbide denominado *La domadora de leones*.

Pepe Luis.

## AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO  
TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures.

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería EL PROGRESO, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

Se necesita un aprendiz en la imprenta de este periódico.

Imp. de D. F. San Blas, 34 -- Tortosa.

# ZAPATERIA MORESO

## PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la Boston Rubber Shoe Co.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**  
Para caballero de 9 y 10 pesetas.  
» señora a 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO**

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.



# VERTHEIM



Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de punto ojales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILINEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de manguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7.—Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

## TORTOSA

**SUCURSAL**  
EN TARRAGONA

# Máquinas SINGER para coser

**SUCURSAL**  
EN REUS

Rambla de San Juan 41

PÍDASE EL CATÁLAGO ILUSTRADO QUE SE DÁ GRATIS

Recomendamos la máquina BOBINACENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico Calle de Monterols, 40

Sucursal en Tortosa: Angel, 14

- GÉNEROS EXISTENTES**
- Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
  - Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.
  - Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.
  - Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª
  - Zarzaparrilla clase 2.ª

Grán fábrica de bebidas gaseosas

DE

# ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

- GÉNEROS EXISTENTES**
- Brea Munera con esencia, clase 1.ª
  - Cerveza alemana tónica y de gran pureza.
  - Cervezas extrageras de varias clases.
  - Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etcétera, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes